

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Florencio Castro.

ANO III

San José, Costa Rica, domingo 5 de mayo de 1901

NUMERO 585

LA PRENSA INDEPENDIENTE PROCLAMA

A

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

ESTUDIO GESPEDES

CALLE CENTRAL NORTE y 6 AVENIDA

San Jose. Apartado 84.

La Fotografía de moda y la que el público de Costa Rica debe proteger."

Ultimos procedimientos y estilos *Delicadeza en el tra-*
to á los clientes

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez.

OUR STANDARD REMEDY

El gran medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarreglos Nerviosos, Reumatismo, Anemia y padecimientos de la mujer.

Remito muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

C. E. Kirkpatrick,
Unico Agente en la República.
FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios.

IMPUESTO sobre la exportación del café

La Gaceta, Diario Oficial, registra el proyecto de decreto presentado al Congreso por el señor Diputado Mata, que en la parte resolutive literalmente dice:

"Artículo único.—Queda abolido el impuesto que grava la exportación del café, y derogada, en consecuencia, la Ley número 10 de 8 de junio de 1894.

§.—Si, á juicio del Poder Ejecutivo, las circunstancias del Erario Público no consintieren de una vez hacer la supresión del impuesto, queda el Ejecutivo facultado para efectuarlo por mitades, una para la próxima cosecha y la otra para la cosecha subsiguiente."

El propósito del señor Mata en cuanto lo expresa el artículo único, á mi juicio, merece aplauso. El Señor Diputado cumple su deber.

La salvedad del párrafo único la creo inconveniente.

En efecto, es una verdad demostrada hasta alejar toda duda, que el gravamen impuesto á la exportación del café hiere gravemente la producción del artículo porque es sobre ella y no sobre el comercio, que el gravamen pesa.

Por circunstancias de todos conocidas la agricultura en Costa Rica ofrece mayores dificultades que en la mayor parte de los países de la tierra.

El valor excesivo que se ha dado á nuestros terrenos en la meseta central, la falta de un Banco agrícola donde puedan obtenerse recursos con interés racional, el alto valor de los jornales y la falta de conocimientos en la agricultura, no permiten producir el café en condiciones de soportar la concurrencia de los otros países que también lo producen.

Yo creo que no obstante la depreciación de nuestro fruto, él puede seguir siendo uno de los factores importantes de nuestra riqueza si la ley lo libera de la carga que le impuso y expedita la acción del trabajo con buenas y practicable disposiciones de policía rural.

Aunque á nuestro pesar hemos llegado á persuadirnos de que el valor que atribuíamos á la propiedad territorial es insostenible y la prueba la tenemos en que es muy difícil vender siquiera por diez la finca que antes, apenas dos años antes, hubiéramos creído lucrativo comprar por treinta.

En la misma relación debe disminuir el precio de los jornales y procurarse en obsequio de la moralidad el aumento de las horas diarias de trabajo.

Aparecerá un grave error esto último; disminuir el precio del jornal y aumentar las horas de trabajo, pero creo que no lo es.

LOS DOMINGOS

— DE —



Director Responsable, Florencio Castro

Oficina—Calle Central Norte n°117—Apartado de Correo 177.

LA CANCIÓN DEL AZAHAR

Al trinar de las alegres blanquinegras golondriñas que del Africa retornan á su rústico nidial, despertaron los romeros en los valles y colinas y brotaron los capullos bajo el palio del rosal.

La ázucena delicada vistió clámide de armiños, las campestres amapolas se encendieron de rubor, y tan pura como el beso que á su madre dan los niños esplendió en los limoneros la blancura de una flor.

Era copo de la nieve que corona la montaña, era fleco de una estrella, era espuma de azul mar, era flor de limonero que cantando en lengua extraña, en el arpa de las hojas entonó dulce cantar.

Así dijo blandamente la corola nacarina:
—“Yo he nacido en las alturas entre nubes de arrebol, fué mi alcázar una perla de hermosura peregrina, es mi madre la Pureza y mi padre el regio Sol.

Yo nací para dar celos á los cisnes y palomas, soy más blanca que la frente de soñado querubín; yo nací para que al mundo embriegasen mis aromas, y en él tengo por hermanos á Diamela y á Jazmín.

En los prados andaluces, en la huerta levantina fuí fragante pebetero y las rejas incensé, y en los plácidos vergeles de la Alhambra granadina de Zulima y de Zoraida los cabellos adorné.

Junto al trono bendecido de la mística Patrona no hubo ramos que á mis ramos consiguiesen eclipsar; yo he tenido sobre el velo la simbólica corona de la virgen que embellece la clausura ó el hogar.

Hoy han muerto mis amores con los bravos que murieron; hoy no subo por las rejas ni me asomo al parteluz; con las madres que quedaron, con los hijos que se fueron, soy modesta siempreviva de la tumba ante la Cruz.

Mi corola tiene tonos que revelan honda angustia; la blancura de la cera que en el templo se quemó; el color de la azucena que se dobla triste y mustia, palideces marfileñas de la niña que murió.

Yo era copo de la nieve en el alto ventisquero, era fleco de una estrella, era espuma de azul mar.

En el arpa de las hojas del frondoso limonero
Yo soy virgen que agoniza y es sollozo mi cantar.”

M. B. BLANCO BELMONTE.

El jornalero no sólo se ocupa de la asistencia de los cafetales sino también de la siembra y cultivo de todos los artículos de primera necesidad para el consumo, y la baja del jornal con que se producen, permite reducir el precio á la

mitad y aún á menos, sin perjuicio del productor.

No hay duda que el período de transición ofrece verdaderas dificultades, pero esto es ineludible y también es cierto que por medio

del trabajo honrado muy pronto nos pondremos á flote.

La depreciación del café nos ha puesto en el caso de estudiar nuestra situación y buscarle remedio en el orden.

Si el Gobierno en sus diversas manifestaciones cumple su deber no gastando sino lo preciso y dando el primero el ejemplo de laboriosidad y trabajo, nuestro juicioso y honrado pueblo lo seguirá en tan buen sendero, y, en cuanto es posible, el resultado será el bien general.

COLABORACION

No nos parece mal

Por fin, después de cinco ó seis días, se nos aparece “El Herald” con el exámen del Decreto de la Comisión Permanente, que tan mal recibido, y con razón, ha sido, no por el comercio, sino por las clases más necesitadas del país.

En sentir de “El Herald”, el Decreto en referencia tiene más disculpa, (permitásenos esta interpretación) en circunstancias anormales, que en *buenos tiempos*.

Por lo que se vé, á “El Herald” le importan poco los sustrimientos del pueblo, con tal que las arcas nacionales estén repletas.

El recargo del 50 o/o en estos momentos, en que muchos trabajadores ganan apenas 60 céntimos, es más bien, queridos lectores, *reducción de estómago*, que una salvación para el Erario Público. Sí, una reducción de estómago, porque el que compraba antes 2 libras de arroz, tendrá que comprar 1½ libras, debido al más alto precio; y del mismo modo, en todos los demás artículos.

Todo gobierno debe trabajar por quitar al pueblo lo menos posible en contribuciones; y demasiado sabido es, hasta por los que no entienden de economía, que todos los gastos innecesarios de los gobiernos, son improductivos.

Vemos que “El Herald” es muy amigo de la doctrina proteccionista, que dicho sea de paso, entra en las trabas que tanto daño han causado al desenvolvimiento industrial; y desea bajo este sentido, favorecer la agricultura y la manufactura nacionales. Es decir, es partidario de que se eleven por *esos aires*, los precios de los artículos de primera necesidad que nos vengan del extranjero.

Queremos dejar constancia a

quí, que, cuando hemos hablado algunas veces de proteger la agricultura y la industria del país, lo hemos dicho en el sentido de llevar ya, á la práctica, la granja nacional de agricultura, para, por medio de ella, estimular á los cultivadores en la siembra de nuevos cultivos, y establecer, también, un taller de artes y oficios, para todos los que quieran hacerse buenos artesanos; y por este estilo, podemos amparar las dos principales industrias del país todo lo que sea posible.

Jamás hemos sido ni seremos, por lo que se refiere actualmente á Costa Rica, amigos del proteccionismo, para elevar los derechos del arancel en los artículos más necesarios á la vida, evitando con ello *no* la concurrencia de los extranjeros en iguales condiciones, puesto que ya tienen un aforo bastante regular y el importe del transporte, *sino* la crisis rentística, en contra del mezquino vivir de las clases trabajadoras. No olvidemos nunca que, el no pensar en tiempos no lejanos, en el efecto que produciría en los mercados extranjeros la concurrencia de los demás países productores de café, abandonándose exclusivamente á la producción de aquel único artículo, nos hizo caer en un gran error, causa en gran parte de los males que nos afligen ahora. Los países se hacen grandes, siguiendo el curso natural de su desarrollo; toda tentativa en pretender cambiarlo es un fracaso. Las industrias se desenvuelven al cabo de la libre concurrencia, que es ley, asimismo, del trabajo productivo. Pero, qué digo! el primer paso está ya dado hacia el proteccionismo; existe ya un arancel, el arancel de 1885. ¿Queréis reformarlo en las actuales circunstancias, en que debiérais *procurar* los artículos de primera necesidad, en vez de *encarecerlos*? Es una injusticia y un error á la vez. Injusticia, porque el pueblo carece de recursos; error, porque os acogéis á la falsa fórmula de "bastarse á sí mismos"

X.

CRONICA MENUDA

Contrajo

matrimonio en San Juan nuestro amigo Rafael Rolanos con Petronila Rivera.

La joven pareja da muestras por sus virtudes, de ser feliz y por ello hacemos fervientes votos.

Verdadero beneficio

Escribe el doctor Carlos Castro, de Sonsonate, en espontánea carta

dirigida á los señores Scott y Bowne:

"Tengo el gusto de manifestar á ustedes que con mucha frecuencia he administrado la "Emulsión de Scott" á los niños escrofulosos y personas debilitadas por largas enfermedades, obteniendo en todos los casos resultados muy satisfactorios.

Felicito á ustedes por su preparación; que sin duda es un verdadero beneficio para la humanidad."

A nuestros suscritores

y agentes suplicamos se sirvan remitirnos cuanto antes los fondos que se hallan en su poder

Ayudad á la Naturaleza.

La tierna infancia, los niños que crecen, necesitan buen alimento, muy raras veces medicina. Si no les prueba el alimento, algo pasa. Hay que prestarles una ligera ayuda para que la maquinaria digestiva funcione debidamente.

LA EMULSION DE SCOTT

DE Aceite de Hígado de Bacalao CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

allanará, por lo general, esta dificultad.

Si se vierte de una cuarta parte á una mitad de una cucharadita en la mamadera del niño tres ó cuatro veces al día, se notará una mejoría muy marcada. Para los niños mayores, de media cucharadita á una cucharadita, disueltas en la leche, si se desea, bastarán para demostrar sus grandes propiedades nutritivas. Si la leche de la madre no nutre al niño, aquélla necesita la Emulsión. Sus efectos se notarán inmediatamente, lo mismo en la madre como en el niño.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

Exíjase la legítima de Scott con el envoltorio completo en que aparece la cartaseña del pescador que lleva sobre los hombros un gran bacalao

Pronto

partirá para Estados Unidos nuestro buen amigo don Amando Céspedes, el joven fotógrafo que tan grande clientela ha formado en el poco tiempo que hace de instalado su lujoso Estudio.

Céspedes hace viaje con el propósito de exhibir un cuadro de sus mejores trabajos en la Exposición de Búffalo y no dudamos que los tipos ideales de belleza que nos prodiga la mujer costarricense darán alta nota de lo bueno de por acá.

Marcelino Coto

el amable barbero, ha hecho recientes modificaciones en su barbería. Trabajadores muy buenos y en mayor número recomiendan se asista allí.

Marcelino ha sabido escoger las mejores lociones y perfumes.

CABLES

Mayo 2.

BERLIN

Un representante del Gobierno al comité del Reichstag encargado de peticiones, dice que Alemania reclamó á la Gran Bretaña la suma de 5 mil pesos en recompensa de la expulsión del Transvaal, de ciertos súbditos alemanes. La Gran Bretaña negó pagarlos, alegando que no quiere establecer

un precedente. En cambio dijo que estaba investigando toda la cuestión. Agregó el representante del despacho de Estados Unidos, que hasta la fecha han habido 180 expulsiones. Una parte del resto no tiene derecho de reclamar porque pelearon contra Inglaterra. Los reclamos justos cuentan con el enérgico apoyo del Gobierno. La Gran Bretaña ha nombrado una comisión para estudiar los reclamos. Aunque en esta comisión Alemania no está representada, se han pedido los servicios de peritos alemanes, con quienes la comisión consultará. El comité confesó que el Gobierno alemán ha hecho lo posible en defensa de los reclamos de aquellos alemanes, quienes injustamente hayan sido expulsados del Transvaal.

PARIS

En el Despacho de Relaciones Exteriores no se sabe nada del protocolo por el cual se han restablecido las relaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela.

Se presume que la noticia significa que Venezuela ha resuelto aceptar las condiciones impuestas por Francia. No hace mucho que un Representante de Venezuela discutió el asunto con un oficial del Despacho de Relaciones Exteriores, pero se le dió á entender que Francia persiste en sus demandas originales.

AVISO DE OCASION

Con autorización judicial, vendo extrajudicialmente, todos los haberes de la sucesión de don Gerardo Jeager, sea: un beneficio de café en la Uruca, con casa de habitación y terreno; otra finca en la Pólvora, con curtiembre, máquina de aserrar con turbina, un pequeño patio enlozado, edificios y terreno. Una casa de habitación y varias otras construcciones con espacioso solar, á una cuadra al Norte de la Iglesia de la Dolorosa; otra casa de habitación en la Calle 21 Sur; una casa y solar en la plaza de Curridabat, algunos semovientes, sacos para café en oro ó pergamino, un campeón y clasificadores, muchos útiles y enseres para maquinarias, una caja de hierro y varios objetos chinos, muebles y otras mercaderías y dos acciones del Banco Anglo Costarricense; todo á precio de inventario, el cual está á disposición en mi oficina.

San José, abril 30 de 1901.

INOCENTE MORENO,
Albacea.

NO MAS COMPETENCIA !!!

— c. 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Aente.

ROBERT HÑOS.

UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JUVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores à vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos à vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc. Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.

Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario
Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

LOCION ESTRADA MEJORADA

No más caspa, no más tiña ni peladera y por lo mismo no más calvicie. Hace 18 años que principié á trabajar con el fin de perfeccionar algo para la cura de las enfermedades del cuero cabelludo y de la barba, por serme ello enteramente necesario para mi profesión de barbero.

Gracias, pues, á la mucha ayuda que con este objeto debo á varios médicos respetables de Colombia y también á instrucciones de algunos de los eminentes médicos de Costa Rica, puedo ofrecerle al público la *Loción Estrada*, muy conocida ya por mi clientela y multitud de personas que sin vacilar la recomiendan y me ofrecen con gusto atestiguar su buen efecto, como lo habrán visto ya, pues están publicados los certificados en varios establecimientos de barbería y otros particulares.

La *Loción Estrada*, no sólo cura todas las enfermedades de la cabeza y de la barba y hace renacer el cabello que estas han hecho caer, sino que también tiene un agradable olor; se puede usar aun estando acalanturado, pues es enteramente inofensiva; se puede usar en los niños como ya la están usando sin ninguna mala consecuencia, como lo verán por certificados de personas muy conocidas.

De venta en Heredia, á veinticinco centavos la onza. En litros se hace una rebaja considerable.—Barbería de Julio J. Estrada.

También aviso que en la casa de los señores Antillón está la *Loción Estrada* para la venta y para el uso de sus clientes, quienes la han comprado al señor Estrada.

AVISO Se vende una casa en muy buen punto con comodidades propias para cantinas ó pulpería. Para informes, en esta oficina.

A mi amigo don Clodomiro Picado

Ó á cualquiera otro que quiera hacer un excelente negocio, le puedo vender, casi regalado un magnifico cafetal de 7 á 8 manzanas en "La Pitahaya" como á mil quinientas varas de San Antonio de Belén.

San José, 1º de Abril de 1901,

MATÍAS TREJOS

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL DE H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO, ADÁN GARCIA.

SALVADOR ROMEU

Da clases de solfeo, violín y bandurria, á precios módicos.—Calle 22. N.º 318.